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ATA DA 6° REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR CONSULTIVO DO PARQUE 

NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO/ ABRIL DE 2017 

 

ABERTURA 

No dia 27 de abril de 2017, às 10h00, na Sala de Convenções do SESC Itaquera, teve 

início a Reunião Ordinária do Conselho Gestor do Parque Natural Municipal Fazenda 

do Carmo - PNMFC. Preside a reunião Sr. Luccas G. R. Longo. 

CONSELHEIROS PRESENTES 

PODER PÚBLICO 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representantes da 

Secretaria do Verde e do 

Meio Ambiente e 

coordenador do Conselho 

Gestor do respectivo 

parque natural – gestor do 

Parque Natural Municipal 

Fazenda do Carmo. 

Luccas Guilherme 

Rodrigues Longo 

(Secretaria do Verde e do 

Meio Ambiente) 

 

Representantes da 

Secretaria do Verde e do 

Meio Ambiente e 

coordenador do Conselho 

Gestor do respectivo 

parque natural – gestor do 

Parque Natural Municipal 

Fazenda do Carmo. 

Débora Gomes Assis 

(Secretaria do Verde e do 

Meio Ambiente) 
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Representantes das 

Instituições Públicas de 

Ensino e Pesquisa, com 

unidade ou atuação na 

região leste da cidade. 

Jumile dos Santos Moreira 

(UNIFESP - Universidade 

Federal de São Paulo) 

 

Representantes de órgãos 

de fiscalização e defesa 

ambiental com âmbito 

municipal, estadual ou 

federal, com atuação nas 

áreas de abrangência do 

Parque Natural Municipal 

Fazenda do Carmo e sua 

respectiva zona de 

amortecimento. 

Rodolfo Valentino 

(Inspetoria Regional 

Ambiental Carmo - GCM)  

 

 

Representantes da 

Fundação Florestal, 

Secretaria Estadual do 

Meio Ambiente – o Gestor 

da APA Estadual Parque e 

Fazenda do Carmo. 

Gustavo Feliciano 

Alexandre (Fundação 

Florestal) 

 

Representantes das 

Instituições Públicas de 

Ensino e Pesquisa, com 

unidade ou atuação na 

região leste da cidade. 

Sérgio Brazolin (IPT - 

Instituto de Pesquisas 

Tecnológicas) 

 

Representantes das 

Instituições Públicas de 

Ensino e Pesquisa, com 

Aline Ribeiro Machado 

(IPT - Instituto de 

Pesquisas Tecnológicas) 
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unidade ou atuação na 

região leste da cidade. 

Representantes de outras 

unidades da Secretaria 

Municipal do Verde e do 

Meio Ambiente, com 

atuação nas áreas de 

abrangência do Parque 

Natural Municipal Fazenda 

do Carmo e da zona de 

amortecimento do Parque 

Natural Municipal Fazenda 

do Carmo. 

Vandineide Cardoso 

Ribeiro dos Santos 

(UMAPAZ - Departamento 

de Educação Ambiental) 

 

Representantes da 

Prefeitura Regional de São 

Mateus. 

Angelo Iervolino 

(Prefeitura Regional de 

São Mateus) 

 

 

 

SOCIEDADE CIVIL 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representantes de 

entidades sociais. 

Maria Lúcia da Cruz (ANJU 

- Associação de 

Moradores do Jd. Nove de 

Julho) 

 

Representantes de 

entidades sociais. 

Izaltino Augusto do 

Nascimento (ANJU - 

Associação de Moradores 

do Jd. Nove de Julho) 
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Representantes de 

entidades sociais 

ambientalistas – 

Organizações Não 

Governamentais. 

Sueli Rodrigues (CEMAIS – 

Centro de Estudos do 

Meio Ambiente) 

 

 

Representantes de 

instituições particulares, 

voltadas à educação 

formal e não formal, 

cultura e lazer, com 

unidade na região leste da 

cidade. 

Ana Paula Schitkoski 

Sabino (SESC SP – Serviço 

Social do Comércio) 

 

 

Representantes de 

empresas prestadoras de 

serviços no Parque Natural 

Municipal Fazenda do 

Carmo. 

Eduardo Dallastella 

Camargo (Ethics Serviços 

de Vigilância e Segurança 

Ltda) 

 

Representantes de 

entidades e instituições 

religiosas e culturais. 

Darcio Augusto de Oliveira 

(Igreja Evangélica Batista 

em São Mateus) 

 

 

Representantes de 

instituições particulares, 

voltadas à educação 

formal e não formal, 

cultura e lazer, com 

unidade na região leste da 

cidade. 

Mário Lucio de Faria (São 

Paulino Futebol Clube) 
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I. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

A lista de presença dos conselheiros e a lista de presença dos participantes encontram-

se nos Anexos. 

 

II. REUNIÃO GERAL 

Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) deu início à reunião 

agradecendo a presença de todos e a disponibilidade do SESC Itaquera em ceder o 

espaço para esta reunião e apresenta a ordem do dia. Seguindo a pauta, menciona a 

problemática das ausências dos conselheiros nas reuniões e exemplifica com o caso da 

entidade Coletivo Aliança Libertária Meio Ambiente (ALMA), lembra que a Sra. Sueli 

Rodrigues (Centro de Estudos do Meio Ambiente - CEMAIS) passou a ser titular da 

cadeira de entidade ambientalista. Também menciona sobre a transferência de cadeira 

da UMAPAZ para o DGD Leste 3 e permanência das conselheiras Raimunda e 

Vandineide. Lembra que foi orientado pela Rute Cremonini de Melo (Departamento de 

Políticas Públicas – DPP/SVMA) à substituir e preencher as cadeiras vazias do conselho 

em até 6 (seis) meses, realizando uma nova eleição e consequentemente o conselho 

terá que formalizar os procedimentos de substituição e preenchimento de cadeira com 

a alteração no regimento interno. Apresenta o email oficial deste conselho gestor e 

ressalta que as confirmações de presença devem ser encaminhadas para o email 

oficial, ou para a Maria Lúcia ou para o gestor do PNMFC. Segue a pauta com o tema 

“Empreendimento Copa do Povo” mostrando a zona de amortecimento do PNMFC e 

fala que a CETESB solicitou uma consulta referente ao empreendimento, pois o mesmo 

se encontra em zona de amortecimento do parque natural.  

Gustavo Feliciano (Fundação Florestal) diz que convidou a Dra. Camila para estar 

presente na reunião do grupo de trabalho referente ao Empreendimento Copa do 

Povo.  
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Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) pergunta a plenária 

quem gostaria de fazer parte do Grupo de Trabalho (GT) referente ao referido 

empreendimento. Diante da pergunta, o GT Copa do Povo forma-se com:  

Luccas Longo, Gustavo Feliciano, Aline Ribeiro, Angelo Iervolino, Débora Gomes, 

Eduardo Dallastella, Rodolfo Valentino e Sueli Rodrigues.  

Débora Gomes (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) pergunta qual 

resposta a CETESB quer e se o empreendimento está ok. 

Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) diz que a CETESB 

apenas quer uma consulta e levantamento de informações aos órgãos responsáveis 

daquela área.  

Débora Gomes (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) fala sobre o esboço 

inicial dos objetivos e diretrizes da Câmara Técnica de Planejamento (CT-PLAN) e 

agradece as contribuições.  

Sérgio Brazolin (Instituto de Pesquisas Tecnológicas – IPT) pergunta sobre as 

responsabilidades da CT-PLAN.  

Débora Gomes (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) lembra que a CT-

PLAN tem como objetivo principal o planejamento das demandas do parque, bem 

como, elaborar um plano de gestão definindo prioridades e ações, além de propor a 

criação de grupos de trabalho.  

A plenária aprova a criação da CT-PLAN e o documento que a regulariza.  

Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) fala sobre o Projeto 

de Observação de Aves, este que foi contemplado pelo edital da SOS Mata Atlântica 

patrocinado pelo Bradesco Cartões. Lembra que houve um atraso no recebimento do 

cartão e apresenta a programação do projeto. Informa que o projeto já está na Fase 01 

(Planejamento) e Fase 02 (Aquisição dos equipamentos).  
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Sérgio Brazolin (Instituto de Pesquisas Tecnológicas – IPT) pergunta quem está no 

Grupo de Trabalho do referido projeto.  

Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) informa que este 

grupo de trabalho é composto por: Débora Gomes, Eduardo Dallastella, Maria Lúcia, 

Cleusa Rodrigues e Gustavo Feliciano.  

Sueli Rodrigues (Centro de Estudos do Meio Ambiente - CEMAIS) pergunta como 

funciona a observação de aves.  

Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) lembra que São Paulo 

tem 400 espécies de aves e que para observar é preciso apenas um curioso e um 

binóculos e este estará consequentemente monitorando e fiscalizando a fauna e flora 

local. Explica a implementação do projeto de observação de aves que tem as seguintes 

etapas: curso de observação de aves; passeio de observação de aves; oficinas 

temáticas; listagem de avifauna de ocorrência e, acervo fotográfico e sonoro de 

avifauna.  

Mária Lúcia (Associação de Moradores do Jardim Nove de Julho – ANJU) lembra a 

importância do projeto para a comunidade local.  

Angelo Iervolino (Prefeitura Regional de São Mateus) diz que tem recebido muitas 

demandas de plantio de mudas em margens de rios e córregos.  

Aline Ribeiro (Instituto de Pesquisas Tecnológicas – IPT) sugere que a CT-PLAN crie por 

meio do Grupo de Trabalho um protocolo das futuras ações, bem como, um 

calendário.  

Débora Gomes (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) sugere que o projeto 

abra um chamamento público para parcerias.  

A planária aprova. 

Angelo Iervolino (Prefeitura Regional de São Mateus) pede para que sua estagiária 

Cecília participe do grupo de trabalho referente ao projeto de observação de aves.  
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Ana Paula Schitkoski (SESC Itaquera) diz que o SESC avaliará a possibilidade de ceder o 

espaço para oficinas e reuniões referentes ao projeto e pede para mandar um ofício 

com cópia para a Erika.  

Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) dá sequencia com os 

informes gerais e fala sobre a visita do Prefeito Regional de Itaquera.  

Ana Paula Schitkoski (SESC Itaquera) lembra que como o conselho agora está próximo 

das Prefeituras Regionais seria importante voltar com o Projeto de Revitalização da 

Rua Estrada da Fazenda do Carmo.  

Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) lembra que nas 

reuniões com os Prefeitos Regionais foi mencionada a retomada deste projeto. 

Ana Paula Schitkoski (SESC Itaquera) sugere que a próxima reunião do conselho tenha 

como pauta a apresentação do referido projeto.   

A plenária aprova.  

Angelo Iervolino (Prefeitura Regional de São Mateus) sugere que os Prefeitos Regionais 

de São Mateus e Itaquera estejam nas discussões do Projeto de Revitalização da Rua 

Estrada da Fazenda do Carmo.  

Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) fala sobre a visita do 

Secretário do Verde e do Meio Ambiente Sr. Gilberto Natalini ao antigo Aterro de São 

Mateus e que na ocasião, acabou visitando rapidamente a base do PNMFC. Lembra 

que o Secretário disse que é inaceitável ter ocupações irregulares dentro do PNMFC e 

que estas devem ser analisadas e retiradas. 

Gustavo Feliciano (Fundação Florestal) fala sobre o evento “Caminhada Ecológica da 

APA Parque e Fazenda do Carmo” em comemoração ao aniversário de 28 anos da APA. 

Informa que foram cerca de 50 pessoas que estiveram na caminhada de cerca de 

10km. 
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Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) lembra que a 

caminhada vem para pensarmos em uma futura “Festa das APAs” da zona leste de SP e 

ressalta a importância desses eventos para a comunidade local. 

Débora Gomes (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) lembra a “Festa das 

APAs” da zona sul. Fala que esta ocorreu em um local onde estava se pensando em 

criar um parque e que após a festa houve uma pressão para a criação do parque. 

Informa que na semana passada foi publicado no diário oficial a criação do Parque 

Municipal Nascentes do Ribeirão Colônia. 

Izaltino Augusto (Associação de Moradores do Jardim Nove de Julho – ANJU) sugere 

que seja feito um diálogo com a SABESP, justificando que não se pode falar de 

preservação sem falar de corpos d’ água.  

Gustavo Feliciano (Fundação Florestal) sugere convidar o Rogério da SABESP para um 

futuro diálogo. 

Oswaldo (Munícipe) diz que ouviu comentários que o “Campo Nove de Julho” seria 

fechado. Aproveita para perguntar se há a possibilidade de construir vestiários no 

referido campo e alega ter interesse.  

Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) explica que o “Campo 

Nove de Julho” e a nascente do Ribeirão Barra Funda, foi represada irregularmente por 

pessoas da comunidade do entorno, para ser transformada em lagoa. Destaca que 

ambos estão inseridos no interior de uma Unidade de Conservação de Proteção 

Integral e que seu acesso, proibido, tem colocado em risco seus recursos naturais. 

Ressalta também a importância do lazer para a comunidade local, mas lembra dos 

objetivos da unidade de conservação e que existem outros locais para essa prática de 

lazer e esporte, como o SESC Itaquera. Diz que como gestor de uma unidade de 

conservação ele não pode aceitar a construção do vestiário, bem como o uso do 

campo e da lagoa, mas que acha importante o diálogo e que essa discussão deve ser 

feita dentro do conselho gestor, tendo participação, sobretudo da comunidade. 



PREFEITURA DO MUNICÍPÍO DE SÃO PAULO 
SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO 

CONSELHO GESTOR CONSULTIVO 

 

 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO – ATA de Reunião Ordinária do Conselho Gestor 

 
 
 
 
 
 

 
10 

 

Lembra mais uma vez, que além do campo ser irregular, há muita criminalidade 

naquela área, como a ocultação de corpos, desmanche de veículos e uso de 

entorpecentes. Além é claro, do risco de afogamento na “lagoa” e incêndios florestais. 

André (Munícipe) diz que se o Campo Nove de julho sair dali, a comunidade se sentirá 

afrontada e criar uma situação desagradável com a comunidade local. 

Mario Lucio de Faria (São Paulino Futebol Clube) lembra que já tentou um diálogo com 

a Associação de Moradores Jardim Nove de Julho para essa discussão sobre o referido 

campo e que orientou os interessados no campo a procurarem o gestor do parque 

natural.  

Débora Gomes (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) sugere que essa 

discussão esteja como pauta em uma próxima reunião ordinária.  

Sandro (Munícipe) diz que tem uma inclinação favorável em ajudar a Associação de 

Moradores Jardim Nove de Julho. 

Sueli Rodrigues (Centro de Estudos do Meio Ambiente - CEMAIS) convida todos os 

presentes para participarem do Mutirão de Limpeza no Parque do Carmo, dia 

06/05/17, sábado pela manhã. 

Vandineide Cardoso (UMAPAZ - Departamento de Educação Ambiental) lembra que o 

DGD Leste-1 está agora localizado no Parque do Carmo. Diz que a equipe do DGD 

Leste-1 está definindo e levantando as prioridades e demandas das áreas de sua 

abrangência. Aproveita para informar que o desfazimento de uma construção irregular 

no interior do PNMFC será feito em breve.  

Luccas Longo (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) finaliza a reunião 

agradecendo a presença de todos. 

 

          São Paulo, 27 de abril de 2017. 
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Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Presidente em exercício do Conselho Gestor 

Gestor do Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo 
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III. ANEXOS
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